
¿Sin partido?  
Hasta 3 mil firmas 
son necesarias  
para competir

DE CARA A LAS ELECCIONES MUNICIPALES Y REGIONALES

El patrocinio de otros ciudadanos 
sin militancia es uno de los princi-
pales obstáculos de quienes, sin 
apoyo de los partidos, buscan ser 
una opción a los diferentes munici-
pios del país. En los comicios de 

abril, que además elegirán al prime-
ra gobernador o gobernadora regio-
nal, las firmas serán muy necesa-
rias, considerando la cantidad de 
postulantes que esperan estar en la 
papeleta. No obstante, aún queda 

dilucidar la situación para los inte-
resados en ser parte de la 
Convención Constitucional. En la 
actualidad, se discute un proyecto 
de ley que busca bajar el umbral de 
patrocinios.

Sigue pendiente definición en torno a los constituyentes.
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Durante la jornada de ayer, representantes de la Universidad de Concepción y del Gobierno Regional presentaron los 
positivos resultados de las muestras enviadas a Israel. Sólo falta validación del ISP. 

Test de aire espirado se podría aplicar a inicios de 2021
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Región de Aysén toma 
ventaja respecto a Biobío 
para ser zona franca

EDITORIAL: VOLVER A LA CUARENTENA
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“Universidades 
son actor  
principal en  
la generación  
de conocimiento”
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 10

Dos “de los nuestros”  
se muestran como 
alternativa  
en la Roja
DEPORTES PÁG. 15
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Desde tiempos inmemoriales el 
hombre ha sufrido producto de ca-
tástrofes, enfermedades, pestes y pan-
demias, lo que ha traído mortandades 
masivas y despoblamiento. Concep-
ción no estuvo ajeno a estos flagelos 
y donde más experimentó estos ma-
les fue en la población de infantes, 
que hoy podemos observar en las pá-
ginas estadísticas de los libros de 
nuestro cementerio local de comien-
zos del siglo XX. 

El problema llamo la atención de 
una serie de mujeres, que reunidas 
van a dar nacimiento a una serie de 
instituciones en pro de la defensa de 
la infancia, entre ellas, doña Leonor 
Mascayano, quien en compañía de su 
marido el médico Pedro Villa Novoa, 
van a desarrollar una idea de crear un 
hospital para niños en Concepción. 

Leonor Mascayano Polanco nace 
en 1851. Bautizada en la parroquia de 
Putaendo el 10 de febrero de 1855, era 
hija de don Ramón Mascayano y de 
doña Leonor Polanco. Se encontraba 
emparentada con el presidente don 
José Joaquín Pérez Mascayano, lo que 

cidió el hecho con la presencia en Con-
cepción del presidente Juan Antonio 
Ríos, quién señaló que el deceso cons-
tituía una gran pérdida para el país. 

La tradición nacional nos enseña 
que todo legado nunca cumple el des-
tino para lo que fue hecho, como ejem-
plo de ello se tiene la plaza don Bosco 
hoy edificada completamente, el pala-
cio y museo militar donado por Zulai-
ca hoy desaparecido y otras tantas. 
Tras el terremoto de 1939, que des-
truyó nuestro antiguo hospital ubica-
do en el Parque Ecuador, se construyó 
allí un hospital en madera de emergen-
cia que se mantuvo por años hasta la 
inauguración en 1940 del Hospital Re-
gional trasladándose a este el Psiquiá-
trico, para luego de algunos años sacar 
los niños del antiguo legado dejado 
por doña Leonor para transformar el 
recinto en un hospital Psiquiátrico. 
Ironía histórica. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del archivo histórico de 
Concepción

la hacía pertenecer al círculo de la eli-
te nacional. Casada en Concepción 
con don José Agustín Vargas Novoa en 
1889, quien ocupó diversos cargos pú-
blicos, lo que permite a doña Leonor re-
lacionarse con un grupo de destacadas 
mujeres esposas de connotados pen-
quistas, quienes se unieron en una 
fructífera labor en pro de la infancia. 

Luego de enviudar en 1905, contra-
jo nuevamente nupcias en 1908 con el 
distinguido médico penquista, don 
Pedro Villa Novoa, quien aporta a esta 
unión 2 hijas. El estado de la ciudad y 
las conversaciones diarias con su ma-
rido permiten a doña Leonor entender 
la situación caótica de la salud en Con-
cepción, debido a frecuentes epide-
mias. Nuestra ciudad tiene tasas de 
mortalidad infantil que superan la 
media de cualquier país de 10.440 
nacimientos, fallecen 2.888 en me-
nos de un año. 

La figura de esta dama, pen-
quista por adopción, se 
levanta junto a un grupo 
de colaboradoras para 
crear una serie de institu-

Emprendedores del Bío BíoHospital de niños Leonor Mascayano
ciones como “La Sociedad Protectora 
de la Infancia de Concepción” en 1902, 
el “Hospital de niños” en 1909 (hoy lle-
va su nombre), “Un Ajuar Infantil” en 
1916, “Un Hogar de Ciegos” en 1926, 
“La Gota de Leche” en 1927 y una se-
rie de otros emprendimientos. 

En la casa de doña Leonor se discu-
tieron y se llevaron a cabo numerosas 
otras obras en que estuvo involucrado 
su marido, miembro activo de los co-
mités pro Universidad de Concepción 
y pro Hospital Clínico de Concepción.  

Vuelta a enviudar en 1936, Leonor 
abandona Concepción para residir en 
Santiago, donde un 18 de enero de 
1944 entrega su alma a Dios. La noti-

cia conmueve a la sociedad pen-
quista y sus restos son trasla-

dados por ferrocarril a nues-
tra ciudad para recibir 

sepultura de acuer-
do a su petición 

en el lugar de su 
mayor obra, el 
Hospital de ni-
ños de Con-

cepción. Coin-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro Eula. 
Investigador Centro Crhiam. 
Académico Fac. de Ciencias Ambientales UdeC.

Cuando fuimos advertidos de la pan-
demia y nuestra universidad suspendió 
las clases presenciales, muchos pensa-
mos que la condición de aislamiento 
iba a durar algunos meses y estaríamos 
de vuelta a mediados de año. 

Ya estamos en noviembre y es casi se-
guro que seguiremos sin estudiantes en 
las aulas hasta el próximo año. Nos vol-
camos, entonces, a realizar casi todas 
nuestras actividades mediante el for-
mato remoto, manteniendo la activi-
dad docente por medio de diferentes 
plataformas. 

Pese a ello, la esencia de la universi-

un rol mucho más relevante. 
Un tercer componente serán las rela-

ciones internacionales y la colabora-
ción con entidades del extranjero, que 
deberán verse reforzadas a través de 
los mecanismos remotos. 

Finalmente, hay un componente de 
vinculación con el medio que se debe re-
forzar pospandemia, en el ámbito de la 
recuperación sostenible. Aquí hay un 
elemento donde la universidad puede 
jugar un rol fundamental, en conjunto 
con contribuir al debate constitucional. 
Se trata de las nuevas demandas que 
surgirán, entre ellas, una mayor y mejor 
vinculación como promotor del desa-
rrollo territorial y de nuestra región. 
También un vuelco hacia el desarrollo 
local, regional y nacional. 

Al interior de la universidad es impor-
tante mantener las condiciones para 
que la gobernanza siga operando, de 
una forma cada vez más horizontal y 
participativa. Así como los mecanismos 
de información y deliberación, que siem-
pre deben ser parte de una institución 
eminentemente democrática y partici-
pativa. Estamos viviendo el fin de una 
era, con una rápida transformación ha-
cia lo digital, donde redes y nodos con-
figuran el futuro.

mos más de la experimentación y del 
trabajo en terreno, la reducción de es-
tos espacios que generan contacto, diá-
logo y debate con los colegas, no es el 
escenario ideal. 

Así, la posibilidad de intercambiar 
opiniones y reflexiones a través de pla-
taformas virtuales, va a seguir siendo 
una práctica frecuente en la dinámica 
pospandemia, lo mismo con la posibi-
lidad de ahorrar tiempo en desplaza-
mientos y la consiguiente disminución 
de emisiones al ambiente con sus con-
secuencias negativas. Definitivamente 
algo de la pandemia va a quedar en 
nuestra práctica docente después que 
ella pase. 

Debemos pensarlo como una opor-
tunidad de hacer una nueva universi-
dad pospandemia, que sea capaz de 
rescatar componentes fundamentales 
de esta experiencia. Probablemente, la 
docencia tendrá una característica hí-
brida, entre presencial y online. 

Un segundo componente es que la 
investigación experimental, quizá 
una de las áreas más golpeadas y 
que se realiza también a partir del 
trabajo de campo, deberá configu-
rarse en una forma diversa, donde la 
actual transformación digital tenga 

dad es también generar conocimiento 
a través del desarrollo de la ciencia y la 
tecnología, y esto no ha sido totalmen-
te posible. Para los académicos que lle-
vamos más años en la Universidad de 
Concepción es difícil no extrañar el tra-
bajo presencial con colegas y estudian-
tes de pre o posgrado, ya que así es 
como más se generan instancias de re-
flexión, diálogo y participación. 

Mirando a futuro es probable que 
muchas prácticas instaladas durante 
la pandemia permanezcan, debido a 
las ventajas que hemos descubierto. 
Sin embargo, para quienes depende-

Universidad pospandemia 
¿cómo vemos el futuro?
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Diversas reacciones generó 
el triunfo por dos goles a cero 
de la selección chilena de fút-
bol ante su par de Perú, por las 
eliminatorias para el mundial 
de fútbol Qatar 2022. 

El duelo tuvo un primer 
tiempo intenso, donde Artu-
ro Vidal marcó los dos tantos 
del partido. No obstante, el 
ritmo cayó en los segundos 
45 minutos. 

El resultado entregó los pri-
meros tres puntos para la Roja 
en la tabla, sumando 4 en total, 
quedando en la sexta posición 
de la tabla de posiciones. 
 
Selección Chilena 
@LaRoja: 
“#LaRoja venció este viernes 
por 2-0 a la selección de Perú, 
en duelo válido por la tercera 
fecha de las #Eliminatorias 
Sudamericanas rumbo al 
Mundial de Qatar 2022 ¡Gra-
cias por todo su apoyo!”.  
 
Selección Peruana 
@SeleccionPeru: 
“¡Gracias por el recibimiento, 
@LaRoja! En este nuevo Clási-
co del Pacífico demostremos 
que la rivalidad sólo está en la 
cancha. #UnidosSomosMás-
Fuertes #ArribaPerú”. 
  
José Miguel Canales 
@jmcanales: 
“No sé ustedes, pero a parte de 
@kingarturo23 y @C1audio-
Bravo hay otras figuras del 
partido #ChilevsPeru Para mi 
#Beausejour sin estar al nivel 
que le conocimos años atrás, 
hizo tremendo partido. Se le 
necesitaba y cumplió Balón de 
fútbol @LaRoja”. 
 
Benjamín Barrios 
@BenjaBarrios_: 
“Buen partido! Aún queda mu-
cho por mejorar, pero empezar 
a sumar de a 3 es importante 
en un proceso tan completo 
como las clasificatorias a Qa-
tar. Bien #Bravo, #Vidal, #Mora 
y #Meneses. #VamosChile #La-
RojaxCHV #Qatar2022”. 
 
Oscar Rivera Zepeda 
@Nachosh: 
“Digan lo que digan, para mi, 
Arturo Vidal es el mejor juga-
dor en la historia de Chile y 
nadie me podrá cambiar esa 
opinión”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Comunas de Biobío que han avanzado en el 
Plan Paso a Paso podrían volver a cuarentena. 
La advertencia entregada por especialistas y au-
toridades da cuenta de la delicada situación de 

los contagios por coronavirus en la Región. Por dos días 
consecutivos, Biobío lideró el número de nuevos casos de 
Covid-19 en todo el país, incluso por sobre la Región Me-
tropolitana. El jueves fueron 352, muy cercano al peak de 
359 infectados y 14 muertos en las peores jornadas de la 
pandemia. El presidente regional del Colegio Médico, 
Germán Acuña, fue enfático: “Si este fin de semana las co-
sas se ponen bravas en Concepción, vamos a tener que 
irnos de nuevo a cuarentena”. De hecho, los limitados 
avances de Biobío en el control de la pandemia -lleva tres 
meses entre 200 y 300 casos diarios y con una tasa de po-
sitividad cercana al 8%-, llevó a decretar el confinamien-
to parcial en Los Ángeles, Nacimiento y Santa Juana. 

Sin dudas, la pandemia está lejos de considerarse 
más controlada en Biobío y la gran responsabilidad re-
cae en la ciudadanía, puesto que no todos han observa-
do las recomendaciones y medidas restrictivas para evi-
tar los contagios. Comunas como Concepción, Talcahua-
no y San Pedro de la Paz dejaron el estado de 
confinamiento total para avanzar a la fase 2 del plan Paso 
a Paso, que sólo mantiene una cuarentena estricta los 
fines de semana. Por ello, de lunes a viernes se puede cir-

Volver a cuarentena

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Incongruencias 
  
Señora Directora: 

Para nadie es desconocido que 
las Pymes y Minipymes del rubro 
alimentos o gastronómico están, 
en su mayoría, quebradas o a pun-
to de alcanzar esa condición. Sin 
venta, con deudas imposibles de 
solucionar y, por cierto, deudas de 
impuestos con el Estado. Pero es el 
propio Estado, quien a través del 
Servivio de Impuestos Interno 
(SII), envía notas hasta cierto pun-
to amenazantes, indicando monto 
de la deuda y que el no pago puede 
significar reclusión nocturna. 

Esa misma forma de actuar de-
biera ser generalizada y, en espe-
cial, con los grandes empresarios o 
con grandes empresas, pero pare-
ce que con ellos se busca condonar 
o hacer rebajas que para el común 
de los ciudadanos son improce-
dentes, es decir, con los que pue-
den mano blanda, y con los que no 
pueden mano dura. 

Por otra parte, los pequeños em-
presarios son considerados sim-
plemente empresarios y por ello 
no validan para muchos aportes 
del Estado. Es bueno considerar, 
además, el exacerbado centralis-
mo. Por ejemplo, cuando Concep-

ción estaba en paso tres no podía 
abrir los negocios del rubro gastro-
nómico, pero distinto fue en algu-
nas comunas de Santiago, es decir, 
simplemente Santiago es Chile. 

 
Alberto Contreras Silva. 
 
¿Independientes? 
  
Señora Directora: 

Tras el contundente triunfo de la 
opción “Apruebo” en el plebiscito 
del 25 de octubre, he escuchado y 
leído con insistencia, sobre todo 
en redes sociales, la importancia 
de la participación de los indepen-
dientes en las elecciones para ele-
gir a quienes redactarán la nueva 
Constitución. 

Y si bien estoy de acuerdo, el 
tema me lleva a reflexionar, por-
que no es tan simple y, por el con-
trario, es más complejo de lo que 
se pudiera pensar. Es decir basta 
ver a “los independientes” que 
competirán en las elecciones mu-
nicipales del próximo año, la ma-
yoría ex militantes de algún parti-
do de la Concertación y, lo que es 
peor, independientes que ocultan 
su mirada política o su posición 
respecto, por ejemplo, al sistema 
político, económico y social que 

nos rige desde la dictadura.  
En ese sentido, me parece im-

portante la información que pue-
dan generar los medios, para cono-
cer la historia de vida y, especial-
mente, las ideas de quienes serán 
parte del proceso. No vaya ocurrir 
que el remedio termine siendo 
peor que la enfermedad.  

 
Mauricio Cártes V. 
 
Contribuciones  
  
Señora Directora: 

El programa Informe Especial, 
ha dejado al descubierto las causas 
por las cuales la ciudadanía, ha 
perdido totalmente la confianza 
en parlamentarios y políticos en 
general. Estos “honorables ciuda-
danos” tendrían que ser un ejem-
plo de probidad y no de aprove-
chamiento de su investidura. 

¿A cuántas personas se les ha re-
matado sus viviendas por no po-
der pagar contribuciones? Sin em-
bargo, estos señores se dan el lujo 
de tener más de una propiedad, 
hacer ostentación de ello, y sin in-
mutarse decir “no sabía”. Al final 
“paga Moya”. 

 
Jorge Valenzuela Araya

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cular con total libertad, lo que se ha transformado en 
aglomeraciones en centros de comercio y servicios. Y qué 
decir de los eventos en la playa de Ramuntcho, cuyas imá-
genes recorrieron Chile, ubicada en una comuna que está 
bajo cuarentena total. 

Nadie quiere estar aislado y menos con restricciones 
de movilidad, y no hay dudas de que el aislamiento to-
tal y obligatorio es una medida extrema que genera 
efectos negativos de distintas índoles. Decretar la cua-
rentena, como también los cordones sanitarios, es una 
decisión que está íntimamente vinculada con el compor-
tamiento de la ciudadanía. Mientras más personas sigan 
exponiéndose a los contagios, con efectos en la evolu-
ción de nuevos casos de Covid-19, más tiempo durarán 
las medidas restrictivas. Los brotes familiares, resulta-
do de celebraciones y eventos masivos, el desprecio a cor-
dones sanitarios y Toque de Queda no aportan al anhe-
lo ciudadano de levantar estas medidas. Al contrario, han 
llevado a retrocesos en las etapas del Paso a Paso.

La pandemia está lejos de 
considerarse controlada en Biobío y 
la gran responsabilidad recae en la 
ciudadanía. La irresponsabilidad 
de algunos ha llevado a retrocesos 
en las etapas del Paso a Paso.

¡
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“Porque estamos volviendo a un punto complejo, donde sólo sirve continuar con el resguardo. 
Ya está comprobado que permaneciendo en casa evitaremos los contagios”.

Martín Rivera, prevencionista de riesgos

#MeQuedoEnCasa

se requieren para ser 
candidato a gobernador 
independiente en Biobío. Es el 
tercer número más amplio en 
Chile después de las regiones 
Metropolitana y Valparaíso.

rúbricas
3274

Entre 10 y más de 3 mil 
requieren las cartas 
independientes para 
competir en Biobío

ELECCIONES MUNICIPALES Y REGIONALES DE ABRIL DE 2021

Las elecciones de abril del próxi-
mo año serán particulares por va-
rias razones. Primero, quizás lo 
más obvio, porque se elegirán a 
quienes serán encargados de re-
dactar la nueva Constitución que 
regirá los destinos del país duran-
te los próximos años y, además, 
terminará con el último legado de 
dictadura cívico-militar. 

Pero, también, se realizará por 
primera vez una elección para ele-
gir a la máxima autoridad de cada 
región; y otra, para las nuevas auto-
ridades comunales. Ello, luego que 
el proceso que habitualmente se 
realiza a fines de año, fuera prorro-
gado producto de la pandemia. 

En todos los procesos menciona-
dos ha surgido con fuerza el concep-
to de los independientes, el mismo 
que con los años se ha tergiversado 
o se ha ampliado, pues ahí ya no 
sólo caben quienes nunca han mi-
litado en partidos políticos, sino 
también quienes por diferentes mo-
tivos (conveniencia o convenci-
miento) decidieron dimitir a sus 
años de militancia. 

Particular es el caso de la elección 
municipal, pues en todas las provin-
cias de Concepción hay, al menos, 
un candidato que se declara inde-
pendiente. De hecho, esta semana, 
el ex intendente Rodrigo Díaz al 
lanzar oficialmente su campaña de 
recolección de firmas para poder 
presentarse a la elección de gober-
nadores regionales, lo hizo acompa-
ñados de otras tres cartas indepen-
dientes: Jorge Lozano (Chiguayan-
te), Jorge Constanzo (Hualqui) y 
Leocán Portus (Talcahuano). 

Y, justamente, la recolección de 
firmas se ha transformado en una 
de las barreras de todo aquel que de-
see competir sin el alero de los par-
tidos. Pero, ¿cuántas son las rúbri-
cas que un independiente necesita 
para poder inscribir su opción ante 
el Servicio Electoral (Servel)? 

Bueno, por cierto, va depender 
del padrón electoral de cada terri-
torio, pero según la publicación del 
Diario Oficial del 22 de marzo de 
este año y ratificado el 17 de sep-
tiembre, estas van de las 10 en el 
caso de Alto Biobío, hasta las 3 mil 
274 en el caso de querer ser carta a 
la gobernación regional (hasta aho-
ra, solo el caso de Díaz). 

Particularmente, en la provincia 
de Concepción, quienes deseen 
postular a la alcaldía de la capital re-
gional tendrán mayor trabajo, pues 
se requieren 513 rúbricas. Le siguen 
Talcahuano con 320 firmas; Coro-
nel, con 213; Hualpén, con 201; y 

El patrocinio de otros ciudadanos es uno de los obstáculos de 
las cartas sin apoyo partidario. Queda dilucidar la situación 
para los interesados en la Convención Constitucional.
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Chiguayante, con 172. 
“Es un trabajo que nos toca de 

forma inevitable a los independien-
tes para dar cumplimiento a la ley. 
Lo que si puedo decir es la del vier-
nes fue una gran jornada. Muchos 
vecinos y vecinas entregando su 
apoyo a esta candidatura ciudada-
na, donde todos serán escuchados, 
lo más inclusiva posible sin descali-
ficaciones, sino con propuestas de 
futuro”, comentó Lozano. 

En San Pedro de la Paz, se requie-

EL MASIVO apoyo a la 
Convención 
Constitucional, durante 
el plebiscito, evidenció la 
opinión negativa del 
electorado con los 
partidos.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Y qué pasa con la 
elección de los 
constituyentes?

Aunque hay claridad en el caso 
de las municipales y regionales, 
la situación no es la misma para 
los eventuales constituyentes 
independientes. 

Actualmente, se discute en el 
Senado una iniciativa para favore-
cer el participación de quienes no 
militan y bajar el umbral de patro-
cinios. Como están las cosas a la 
fecha, quien desee participar del 
proceso como independiente, por 
ejemplo, en el Distrito 20 (la pro-
vincia de Concepción, salvo Lota), 
debe contar con 1.510 firmas. Una 
lista de independientes, en tan-
to, requerirá 5.663 rúbricas. 

“Hoy la cantidad de firmas que 
establece la ley es de 0,4% si se 
va sólo y 1,5% si se comparte una 
lista. Pero esperamos que el Sena-
do rebaje esto a 0,2% y 0,5%, res-
pectivamente, y se acepte usar 
clave única en una plataforma que 
opere el Servel”, comentó el ex 
edil penquista, Jorge  , interesado 
en ser carta a constituyente como 
independiente. 

Hace unos días, el proyecto para 
apoyar a los independientes fue 
aprobado en general en la comi-
sión de Constitución del Senado 
y esta semana debería continuar 
su debate en particular.

ren 75 rúbricas y una de las eventua-
les cartas independientes de la co-
muna, María Angélica Ojeda (no ha 
militado nunca en un partido), dijo 
que iniciará su trabajo en busca del 
patrocinio de “otros independien-
tes” durante diciembre. “Hay har-
tas personas que quieren ser parte 
de este proceso. Los independientes 
tenemos hartas posibilidades”, dijo.
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Demandas sociales: 
¿Cómo se incluirán  
en la Convención 
Constitucional?

BUENA ELECCIÓN DE CONSTITUYENTES EN ABRIL SERÁ CLAVE

Tras la crisis social que se de-
sató en Chile después del 18 de 
octubre del 2019 en Santiago y el 
19-O a lo largo del país, muchas 
cosas cambiaron. El desconten-
to ciudadano con la política fue 
evidente. Tanto así, que los par-
tidos no tuvieron más remedio 
que acordar la realización del 
plebiscito nacional, que se re-
trasó por la pandemia, y que se 
celebró el pasado 25 de octubre. 

Tras el contundente triunfo 
de las opciones Apruebo y Con-
vención Constitucional, se 
cumplieron los plazos y duran-
te la semana se inició un largo 
proceso constituyente que ten-
drá uno de sus primeros hitos el 
próximo 11 de enero, día final 
para la inscripción de los can-
didatos que aspiran a alcanzar 
uno de los 155 cupos para re-
presentar a la ciudadanía en lo 
que será la redacción de la nue-
va Constitución. 

Pese a que las fechas ya están 
claras y este nuevo proceso prác-
ticamente definido, han surgido 
una serie de interrogantes de 
cara a los próximos meses que 
serán decisivos. Una de esas du-
das es cómo se plasmarán las 
demandas sociales por las que 
se inició el estallido social. 

“Al interior de la Convención 
tendrá que realizarse una dis-
cusión en relación al sistema de 
Gobierno actualmente vigente 
en el país. Creo que hay que pa-
sar de este presidencialismo re-
forzado a un semi-presidencia-
lismo. Las condiciones no están 
para un parlamentarismo, to-
mando en cuenta el contexto en 
el que estamos viviendo. Tam-
bién, debe generarse un debate 
en la ampliación de los derechos 
civiles en los que se contemplen 
espacios de participación mu-
cho más expresos y amplios para 
que el ciudadano tenga las con-
diciones aptas para tomar deci-
siones en las políticas públicas”, 

comentó Andrés Cruz, acadé-
mico de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

Agregó que para la existen-
cia de un poder de decisión ciu-
dadano es necesario “la conso-
lidación de estados regionales, 
una división territorial distinta 
a la vigente”, enfatizando en que 
esto ayudaría a reconocer los 
derechos sociales y a redefinir el 
“concepto de igualdad”, que 
consagraría un sistema para 
que todos se desenvuelvan en 
los marcos de la diversidad y 
para generar la existencia de 
condiciones materiales que per-
mitan ejercer los derechos y vi-
vir en la diversidad. 

“Todo esto permitirá pavi-
mentar el camino a la consagra-
ción de distintos derechos como: 
la salud, educación, acceso a la 
vivienda, pensiones que garan-
ticen vivir en condiciones dig-
nas, entre otras. Para llegar a 
materializar la redacción de to-
das estas disposiciones, se debe 
hacer con concurrencia de to-
dos aquellos que tengan partici-
pación en la Convención Cons-
titucional”, señaló Cruz. 

 
Diseño del proceso 

Un aspecto clave de cara al 
proceso serán los candidatos, 
quienes tendrán la misión de 
atender a las demandas sociales 
y presentarlas en la Convención. 

“Me parece que ese es un tema 
que aún está pendiente. No hay 
ni existe un mecanismo claro 
para que la ciudadanía pueda 
presentar las mismas deman-
das que generaron el estallido 
social. Como no existe un or-
den, de momento queda confiar 
en que los partidos y candidatos 
canalizarán las demandas en la 
Convención”, señaló Jeanne Si-
mon, académica de la UdeC. 

La profesora agregó que, des-
de el movimiento Independien-
tes No Neutrales (INN), están 
trabajando en una propuesta de 
discusión/formación ciudada-
na para escuchar a la ciudada-
nía, conocer cuáles son sus rea-
les demandas y sobre el proceso 
constituyente en general. 

“Durante la próxima semana 
vamos a empezar a promover el 
debate. Es importante que las 
distintas organizaciones vayan 
escuchando a la ciudadanía”, in-
dicó Jeanne Simon. 

Desde ese punto de vista, la 
académica hizo un llamado a 
los medios de comunicación, 
quienes, de acuerdo a su visión, 
pueden jugar un rol muy impor-
tante para informar y generar 
debate.

Tras el estallido social, el Plebiscito asomó como una respuesta a 
la revuelta. Con el triunfo del Apruebo y el mecanismo que 
redactará la nueva Carta Magna, llegó el momento de analizar la 
forma en que las solicitudes de la ciudadanía serán plasmadas en 
el mencionado escrito.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el plazo definitivo para 
inscribir candidatos para 
la Convención 
Constitucional.

de enero
11

jornada en que se definan 
155 representantes  que 
formarán parte de la 
Convención.

El domingo 11  
de abril será la
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registra la Región, según el 
último informe entregado 
por el Minsal. Concepción 
lidera en casos positivos.

fallecidos
542

Giacaman: “No he querido la cuarentena, 
pero es la mejor medida que tenemos”

te, a Fase 1, que es lo que no que-
remos. Yo nunca he querido la 
cuarentena, pero es la mejor me-
dida que tenemos, por lo que, si 
volvemos a ella, es porque hemos 
sido poco conscientes de los im-
pactos que tiene no respetar las 
medidas sanitarias”. 

El intendente hizo un llamado a 
la ciudadanía a hacer un esfuerzo 
y pensar en las fechas que vienen. 
“Estamos en una fase que se llama 
Transición, por lo que podemos 
movernos hacia la Fase 1 o 3. Lo 
ideal será no estar con restriccio-
nes colectivas y para que eso ocu-
rra debemos cuidarnos entre to-
dos, porque el autocuidado tiene 
impacto en la disminución de la 
enfermedad”, enfatizó.

La Región del Biobío, al 13 de no-
viembre, registró 542 fallecimien-
tos y 32.613 casos acumulados de 
Covid-19, de los cuales, 22.159 co-
rresponden a la provincia de Con-
cepción; 6.340 de Biobío; 3.534 de 
Arauco; 402 de otras regiones; y 
178 en investigación domiciliaria.  

En cuanto a la cantidad de casos 
activos, el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, detalló que “se registran 
1.609 casos activos; 1.012 en la de 
Concepción; 409 en Biobío, 170 
en Arauco”. 

Se trata de una realidad preocu-
pante, comentó el intendente Gia-
caman, ya que “si no actuamos 
conscientes de que nuestros actos 
pueden propagar la enfermedad 
vamos a volver, lamentablemen-

HERRAMIENTA QUE PERMITIRÁ DETECTAR ASINTOMÁTICOS

“Si uno mira la historia del Biobío, 
podremos darnos cuenta de todas 
las dificultades vividas, por lo que 
podemos definirla como una región 
resiliente, porque enfrenta el proble-
ma y lo supera, construyendo, con 
la participación de todos, la solu-
ción de los problemas”. 

Lo anterior es parte de lo manifes-
tado ayer por el intendente Sergio 
Giacaman, durante la presentación 
del “Estudio piloto de validación 
clínica del analizador de aliento te-
rasystem: una nueva técnica para la 
detección del Sars-CoV-2 (Covid-
19)”, desarrollado por la Universi-
dad de Concepción (UdeC), en un 
trabajo mancomunado con el Go-
bierno Regional, la seremi y los ser-
vicios de Salud. 

El denominado Test de aire espi-
rado permitirá confirmar, a través de 
un método de diagnóstico no inva-
sivo, si una persona es portadora o 
no del virus. ¿Cómo? Simplemente a 
través de una muestra de aire espi-
rado, basado en una nueva tecnolo-
gía que realiza una caracterización 
de propiedades físicas de la muestra. 

Dentro de las implicancias, detalló 
la doctora a cargo de la investiga-
ción, Carolina Delgado Schneider, 
los resultados son inmediatos, permi-
tiendo así la detección de portadores 
asintomáticos, en tan sólo un minu-
to, es decir, más rápido que un PCR. 

“De esta manera buscamos apo-
yar a la comunidad en el control de 
la pandemia. Se reclutó a fines de 
agosto a 1.455 participantes en sie-
te días, con gran éxito. Los resulta-
dos de los PCR y los antecedentes 
clínicos fueron enviados a Israel, 
para ser comparados con otras 
muestras de aire espirado, mejo-
rando la calibración del sistema, 
quedándonos con 780 participantes 
finales”, comentó Delgado. 

Lo relevante, detalló la profesio-
nal UdeC, “es que los resultados ob-
tenidos en la investigación local, 
coinciden con la segunda etapa que 
se están llevando a cabo en Abu 
Dhabi en estos momentos, lo que da 
más fuerza a los resultados, porque 
lo que se está haciendo hoy allá es 
con el mejoramiento de los pacien-

Test de aire espirado de la UdeC se 
podría aplicar a principios de 2021

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“La alianza virtuosa de los privados, la academia y el Estado permite entregar a 
Chile la validación de esta nueva tecnología”, dijo el rector de la casa de estudios.  
El adelanto tecnológico aún debe ser validado por el Instituto de Salud Pública.

tes nuestros”. 
Los resultados deberán ser vali-

dados por el Instituto de Salud Pú-
blica (ISP) y de ser aprobado se po-
dría implementar a partir del 2021. 

“Hay que hacer mención a la em-
presa que produjo esta nueva tecno-
logía, Tera Group. Internacional Cli-
nics generó los vínculos necesarios 
para poder disponer y realizar las 
pruebas en la UdeC. La alianza vir-
tuosa de los privados, la academia 
y el Estado permite entregar a Chi-
le la validación de esta nueva tecno-
logía, la que esperamos sea pronta-
mente validada en el ISP (lleva un 
70% de avance), de tal manera de 
poder contar prontamente con esta 
tecnología, al menos con uno de es-
tos equipos en nuestra casa de estu-
dios, la primera quincena de di-
ciembre”, dijo el rector de la UdeC, 
Carlos Saavedra.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA ACTIVIDAD se realizó en el Salón Mural y estuvieron presentes representante de la UdeC, el intendente y presidente del Core, Patricio Lara.

“#MeQuedoEnCasa para ser parte de la solución y no del problema. También, para recordar la 
calidez de un abrazo, la de una caminata y la de compartir con los seres queridos. Ya vendrá el tiem-

po de estar juntos de nuevo, ahora a cuidarse”.

Macarena Ormeño, alumna de Nutrición y Dietética de la UdeC

#MeQuedoEnCasa
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Entre lo sanitario y lo social, 
el dilema por carros de comida

EN MENOS DE UN MES SE HAN CURSADO 14 SUMARIOS SANITARIOS

Jugos naturales, completos, va-
riedades de panes, anticuchos, 
tutifruti, sopaipillas y empana-
das de queso. Esos, por nombrar 
algunos alimentos, son parte del 
menú que a diario se ofrecen, sin 
regulación, en carros de comida 
en el centro de Concepción. 

La alimentación callejera, que 
proliferó tras el estallido social y 
tomó fuerza al término de la cua-
rentena, tiene adeptos. “No coci-
no, ahorro plata y no pierdo tiem-
po esperando en una fila de un 
negocio o que llegue el delivery. 
Además, nunca me he enferma-
do”, dijo José Coronado, vendedor 
de retail. 

A pesar de la opinión del pen-
quista, la verdad es que el consumo 
de alimentos en la calle es un ries-
go, que puede derivar en enferme-
dades de transmisión alimentaria 
(Etas), que generen dolores de ca-
beza, diarrea, deshidratación, cua-
dros infecciones e intoxicaciones, 
aseguró Lino Alarcón, coordinador 
regional de Seguridad Alimentaria 
de la Seremi de Salud. 
 
Peligro y fiscalización 

Los riesgos para la salud, detalló 
Alarcón, están en la reutilización de 
agua para el lavado de manos, uten-
silios y alimentos; falta de cadena de 
frío y contaminación; reciclaje de 
aceite y manejo de dinero. 

Además, en el contexto de la pan-
demia, que se acerca con fuerza a los 
33.000 casos en la Región, es impor-
tante seguir las medidas de preven-
ción, entre las que está el uso obliga-
torio de mascarilla en espacios públi-
cos, comentó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. “El consumo de este 
tipo de alimentos invita al consumo 
inmediato y, con ello, al retiro de la 
mascarilla, sin resguardar el distan-
ciamiento físico. Hay un mayor ries-
go de contagio de Covid-19”, sostuvo.  

Por todo lo anterior, la Seremi 
de Salud, junto con la mesa pro-
vincial de control de comercio 
ilegal convocada por la goberna-
ción de Concepción, ha desarro-

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Consecuencias del consumo pueden ir desde un dolor de 
cabeza a una intoxicación. Pero, además, se trata de un rubro 
ejercido por quienes no tienen otras opciones de laborales.

diendo en las calles, entregarles 
canastas e ingresarlos a la oficina 
de empleos municipal para que 
puedan postular cuando hayan 
ofertas de empresas. 

Específicamente sobre la ven-
ta de alimentos, reconoció que 
han aumentado y que le preocu-
pa la salubridad “que debe ser 
mayor en pandemia, para evitar 
contagio de coronavirus y otras 
enfermedades”. 

Estimó que lo ideal es que los ca-
rritos de comida sean regulados 
para que cumplan con todas las 
medidas sanitarias. “Son gente que 
está tratando de llevar el pan a su 
casa y necesita vender”, dijo.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 
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Destrucción de los implementos decomisados

Revuelo causó en redes sociales el 
decomiso y posterior destrucción de 
carritos de comida tras un operati-
vo el martes en Concepción. 

La destrucción de los carros de 
comida fue catalogada por el conce-
jal penquista, Ricardo Trostel, como 
inhumana, pues elimina un elemen-
to de trabajo a personas que “que-
daron sin trabajo tras el estallido 
social, situación económica que se agu-
dizó en pandemia. Creo que debió 
haber un mayor criterio”. 

A pesar del cuestionamiento, el 
coordinador regional de Seguridad Ali-
mentaria de la Seremi de Salud, Lino 
Alarcón, aseguró que la ley del códi-
go sanitario faculta a las Seremi y a 
los municipios a realizar decomisos, 
y disponer de los elementos que se 
ocupan en el rubro sancionado. 

En el operativo, comandado por la 
Gobernación, en conjunto con la muni-
cipalidad, Seremi y Carabineros, “se 
determinó en conjunto que seis carros 
fueran eliminados en relleno sanita-

rio (...). Eran insalubres para el fun-
cionamiento y, además, era una fal-
ta reiterativa”, recalcó Alarcón. 

Desde el municipio, sólo se limita-
ron a indicar que son parte de mesa 
de trabajo conjunto y sostenido en 
materia de comercio ambulante, y 
dentro de ese tema está la venta de 
comida sin autorización como un ries-
go importante no sólo para la segu-
ridad, sino para la salud de las per-
sonas y, en ese contexto, se desa-
rrolló este operativo”.

llado en menos de un mes dos 
operativos de fiscalización que 
derivaron en 14 sumarios sanita-
rios a quienes venden estos pro-
ductos de manera ilegal. 

El gobernador de Concepción, 
Julio Anativia, aseguró que se está 
trabajando en el control del co-
mercio ilegal que, en ese caso, no 
sólo acarrea un riesgo sanitario, 
sino también a la “seguridad pú-
blica, afecta al comercio estable-
cido que paga impuestos y que se 

ha visto fuertemente perjudicado 
por la pandemia”. 

Anativia reconoció que gran par-
te de los ambulantes ilegales son 
extranjeros, por lo que se trabaja en 
conjunto con la PDI para su control 
y aseguró que la fiscalización “es 
igual para todos y no se hace una 
distinción si son comerciantes na-
cionales o extranjeros”. 

 
Mirada social 

El concejal de PR, Ricardo Tros-

tel, afirmó que tras el levantamien-
to de la cuarentena en Concepción 
aumentó de forma considerable el 
comercio ilegal lo que, en su opi-
nión, revela que las medidas toma-
das por el Gobierno, para auxiliar 
a quienes perdieron sus fuentes la-
borales, son insuficientes. 

Aseveró que para el comercio 
ilegal, en general, ahora se nece-
sita una mirada social que inclu-
ya catastrar a quienes están ce-
santes y ahora se encuentran ven-

EL EDIL del PR puso la 
nota distintiva tras el 

operativo realizado en 
la semana.
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CAROLINA TORREALBA, SUBSECRETARIA DE CIENCIA, TECNOLOGÍA, CONOCIMIENTO E INNOVACIÓN
A un año de instalarse el Ministe-

rio de Ciencia, Tecnología, Conoci-
miento e Innovación (Ctci), que se ha 
dado en plena crisis sanitaria de la 
Covid-19, se supo que el presupues-
to nacional 2021 para dichas áreas 
será reducido como efecto de la com-
pleja situación del país. Para la co-
munidad científica, cuyo corazón 
en Chile es la academia, es una pa-
radoja, porque el ecosistema se ha 
volcado en contribuir concretamen-
te al mejor manejo de la pandemia. 

Pero mirar los logros en la adver-
sidad y cómo se podría convertir en 
oportunidad para la mayor valora-
ción de la ciencia es lo que hizo de-
cir que “pese a todas las complejida-
des tenemos mucho que celebrar” a 
la subsecretaria de Ctci, Carolina 
Torrealba. Sus palabras aluden a algo 
nacional, pero sobre todo regional, 
porque las expresó durante su visi-
ta a Concepción por el primer ani-
versario (5 de noviembre) de la Sere-
mi de la Macrozona Centro Sur de la 
cartera, en un par de días en que 
tuvo un intenso éxodo para conocer 
el ecosistema regional de Ctci, pro-
tagonizado por las universidades y 
sobre el que sostuvo que “tenemos 
pocos centros fuera de la Región Me-
tropolitana con el peso gravitacional 
que tiene esta región”. 

Su estadía, se dio en la antesala del 
“Festival de la Ciencia 2020”; este se 
ha celebrado entre el 11 y 15 de no-
viembre por el “Día Nacional de la 
Ciencia”, que se conmemora el pri-
mer domingo de octubre, pero por la 
contingencia se pospuso y busca fes-
tejar el rol del trabajo de los cientí-
ficos para generar nuevo conoci-
miento y soluciones que benefician 
el bienestar de la sociedad. Otra ra-
zón para celebrar en un crítico 2020, 
porque Torrealba enfatizó que la 
pandemia ha permitido visibilizar el 
trascendental papel de la ciencia, ya 
que “nunca habíamos vivido de ma-
nera tan vívida, nítida y real la depen-
dencia que tenemos de la generación 
del conocimiento”, aseveró. 

 
Ciencia regional para  
el desarrollo nacional 

A nivel local, resaltó que hay múl-
tiples ejemplos concretos sobre 
cómo la academia ha sido primor-
dial para enfrentar la pandemia y 
varias acciones se han articulado 
con la cartera de Ciencia. Clave han 
sido los laboratorios de las universi-
dades de Concepción (UdeC) y Ca-
tólica de la Santísima Concepción 
(Ucsc), que forman parte de la red 
universitaria que dispuso su infraes-
tructura y capital humano para diag-

“El gran reto de Chile es que 
la ciencia deje de ser de nicho”
Durante su visita a Concepción por el primer aniversario de la Seremi de 
la cartera, la autoridad relevó el rol de la academia en la generación de 
conocimiento y que este se oriente en pos del desarrollo del país, destacando 
los avances que conoció del ecosistema regional y miran dicho horizonte.

nosticar Covid-19. Otro proyecto es 
el estudio de aguas servidas en la 
Región de Ñuble para detectar el pa-
tógeno, liderado por investigadores 
UdeC en conjunto a las Seremi de 
Ciencia y Salud, y la Intendencia Re-
gional. 

Para la subsecretaria, las mencio-
nadas son muestras de cómo la Re-
gión del Biobío da cátedra en avan-
zar en una razón para la creación del 
Ministerio de Ciencia y que definió 
como gran reto de Chile: “que la cien-
cia deje de ser de nicho académico 
y que el conocimiento salga de los la-

boratorios” para orientarse en solu-
cionar problemas reales y urgentes, 
para lograr objetivos sociales comu-
nes y estratégicos para el desarrollo 
del país. Otros ejemplos potentes 
de ello que conoció en su estadía y re-
levó fueron el laboratorio cuántico 
que busca usar la óptica para reali-
zar instrumentación para la minería, 
una de las principales actividades 
económicas en Chile; el Centro de 
Instrumentación Astronómica Ce-
Pia para avanzar en el desarrollo 
tecnológico que precisa la Astrono-
mía en la capital mundial de la dis-

ciplina (ambos proyectos en la 
UdeC); o la “MicroRed Ucsc”, de cuya 
inauguración participó y, además 
de proveer energía solar y eólica a di-
cha universidad, servirá para for-
mar e investigar en energías limpias 
o producción de hidrógeno verde, 
en sintonía con políticas como la 
energética que propone que a 2050 
la matriz energética tenga 70% de 
participación de energías renova-
bles o la estrategia nacional recien-
temente lanzada que busca que Chi-
le sea líder mundial de la producción 
de hidrógeno verde al 2030. 

“En la Región existe un polo muy 
relevante de generación de conoci-
miento, proyectos que están en el 
seno de la academia y una intención 
de llevarlo a esferas diferentes. Y creo 
que es tal el nivel de conocimiento, 
investigación y desarrollo que tiene 
esta región, demostrado durante la 
pandemia, que puede ser un polo 
de conocimiento que aborda los de-
safíos nacionales a escala regional”, 
concluyó Torrealba.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAROLINA TORREALBA visitó Concepción la semana pasada, conociendo el desarrollo científico y tecnológico que se hace en la Región, como los 
proyectos y laboratorios en la Ucsc y la UdeC. 

“La Región del Biobío puede ser 
un polo de conocimiento que 
aborda los retos nacionales a 
escala regional”.

FRASE

“Me quedo en casa porque tengo responsabilidad con la comunidad. Puede que, a mí, el virus 
no me afecte en demasía, vivo en un edificio y no podría aguantar saber que alguien se ha conta-

giado por mi culpa. Puedo trabajar en casa y así no pongo en riesgo a las personas a mi alrededor”.

Nicol Gutiérrez, astrónoma UdeC

#MeQuedoEnCasa
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“Universidades son actor principal en 
la generación de conocimiento en Chile”

DOCTORA ANDREA RODRÍGUEZ, VICERRECTORA DE INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO UDEC

Esta semana fue elegida como 
presidenta de la Comisión Asesora 
de Investigación, Ciencia y Tecnolo-
gía del Consejo de Rectores de las 
Universidades de Chile (Cruch) la 
doctora Andrea Rodríguez, vice-
rrectora de Investigación de y Desa-
rrollo de la Universidad de Concep-
ción (UdeC). Un cargo que ejercerá 
entre 2020 y 2022, con compromiso 
y responsabilidad, atendiendo la mi-
sión de esta Comisión que, desde 
sus funciones concretas, busca “ser 
la voz representante de las universi-
dades del Cruch en temas relevantes 
para la ciencia y tecnología”, sostu-
vo. Lograr influencia en la toma de 
decisiones y políticas públicas es el 
gran desafío para “contribuir a un 
mejoramiento y fortalecimiento de 
la ciencia en el país”, resaltó. 

Lo que es necesario porque, se-
gún Rodríguez, la convicción es 
que “la ciencia tiene que posicio-
narse como un eje principal en el 
desarrollo de un país que sea sos-
tenible, el desarrollo basado en co-
nocimiento ha hecho que países 
tengan un crecimiento mayor”. Ese 
horizonte mira la primera Política 
Nacional de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación, man-
datada por la misma ley que creó 
el Ministerio de Ciencia y presen-
tada hace unas semanas, que da un 
rol prioritario a las universidades 
para avanzar en el reto. 

El hecho claro es que, si se mira di-
cho horizonte, la voz de la academia 
debe ser protagonista de las discu-
siones, ya que es protagonista del 
progreso científico y tecnológico. 
Aunque en el ecosistema partici-
pan entidades que no son del ámbi-
to académico “las universidades 
son el actor principal en la genera-
ción de conocimiento, ciencia, tec-
nología e innovación en el país”, en-
fatizó Andrea Rodríguez. 

 
Desde los retos a 
las oportunidades 

Por protagonizar, entonces, en la 
academia tienen claras las fortale-
zas de su trabajo y las situaciones 
que afectan su desarrollo. Un pro-
blema histórico y actual es el esca-
so financiamiento y la centraliza-
ción de los recursos, además de la 
aún latente brecha de género y la 
precariedad laboral en que se desa-
rrolla el trabajo científico en el país. 

Desde allí, Andrea Rodríguez 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La nueva presidenta de la Comisión Asesora de Investigación, Ciencia y Tecnología 
del Cruch, relevó el papel protagonista que tienen en la academia para ser una voz 
que aborde los desafíos que permitan mejorar y avanzar en el desarrollo del país.

ANDREA RODRÍGUEZ fue elegida presidenta de la Comisión Asesora el 10 de noviembre.

mencionó que “la ciencia en Chile 
todavía está a un nivel bastante 
fragmentado y es pequeño respec-
to a otros países”. Crecer es un reto 
y lo vinculó con la necesidad de 
“avanzar hacia un país más inde-
pendiente del desarrollo tecnológi-
co de otros países, creo que la pan-
demia nos enseñó que estamos de-
pendiendo de soluciones que 
vengan desde fuera”; eso es algo que 
debe revertirse y ojalá pronto. Tam-
bién, enfatizó lo importante de “ha-
cer ver a la ciudadanía y a los toma-
dores de decisiones que el desarro-
llo de conocimiento científico 

básico y aplicado es una forma de 
avanzar en un mayor progreso del 
país”. En el rol de la academia, su re-
flexión fue que deben acercar la 
ciencia a las dinámicas de desarro-
llo del país y en el abordaje de temá-
ticas relevantes y contingentes. 

Pero, hay características de Chi-
le que se configuran como fortale-
zas para abordar los desafíos. 

Ser un país de gran diversidad 
geográfica, tiene desiertos, frondo-
sos bosques y Antártica, con los 
cielos más limpios, asociado al 
océano y a la cordillera a lo largo de 
todo el territorio, permiten tener 

tunidades”, relevó. En ello no pue-
de más que destacar el potencial de 
la Región del Biobío que como re-
gión universitaria tiene “una capa-
cidad en masa crítica muy compe-
titiva a nivel nacional y eso nos debe 
dar luces para generar polos de co-
nocimiento”. 

Su opinión es que las áreas temá-
ticas en las que se sobresale a nivel 
local son las que más se deberían 
fortalecer, como la Oceanografía, 
donde “no sólo tenemos investiga-
ción avanzada con tres centros de 
excelencia (alojados en la UdeC), 
también, tenemos Asmar y puer-
tos”. Por otro lado, “hay manufactu-
ra avanzada, área forestal y trabajo 
en biodiversidad, y un núcleo im-
portante en el manejo del recurso 
hídrico. La UdeC tiene un centro 
de excelencia en recursos hídricos 
y se acaba de ganar un consorcio 
tecnológico en recursos hídricos en 
asociación con otras universidades, 
uniendo la ciencia con la tecnología. 
Creo que ahí existe harto potencial 
regional para crear un polo de desa-
rrollo importante”, concluyó.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Comisión Asesora

Andrea Rodríguez explicó que 
la Comisión Asesora que preside 
depende del Cruch y en virtud de 
la misión se articulan con el Minis-
terio de Ciencia y la Agencia Nacio-
nal de Investigación y Desarrollo 
(Anid). Como voz representante 
de la academia para mejorar y for-
talecer la ciencia en Chile, preci-
só que parte de las funciones se 
materializan, por ejemplo, en revi-
sar políticas de financiamiento de 
la Anid o de género para incenti-
var participación de mujeres, o 
los sistemas de evaluación de pro-
yectos, y/o relevar temas como 
las dificultades del trabajo cientí-
fico en las regiones, entre otros,; 
todo con el fin de analizar, refle-
xionar y proponer mejoras.

inigualables laboratorios natura-
les. “Tenemos una variedad de eco-
sistemas naturales que nos permi-
ten hacer investigación profunda 
en muchísimos temas importan-
tes, como biodiversidad y cambio 
climático”, detalló. 

Y, con universidades a lo largo y 
ancho de todo Chile, tener capital 
humano avanzado es una fortaleza. 
“En Chile hay una masa crítica pe-
queña, pero joven y que en térmi-
nos de productividad científica está 
acorde a niveles internacionales, 
como el promedio de la Ocde, en 
número y calidad. Eso nos da opor-
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“Necesitamos perseverar en el aislamiento social. No salir de casa salvo que sea necesario. Cui-
darnos y cuidar nuestro entorno inmediato permitirá mantener a raya esta pandemia a la espera 

de la ansiada vacuna”.

Pamela Sanhueza, estudiante

#MeQuedoEnCasa

China EE.UU., y Japón reciben 
el 60% de las exportaciones

E
N

E
R

O

FE
B

R
E

R
O

M
A

R
ZO

A
B

R
IL

M
A

Y
O

JU
N

IO

JU
LI

O

A
G

O
ST

O

SE
P

TI
E

M
B

R
E

O
C

TU
B

R
E

N
O

V
IE

M
B

R
E

D
IC

IE
M

B
R

E

E
N

E
R

O

FE
B

R
E

R
O

M
A

R
ZO

A
B

R
IL

M
A

Y
O

JU
N

IO

JU
LI

O

A
G

O
ST

O

SE
P

TI
E

M
B

R
E

O
C

TU
B

R
E

N
O

V
IE

M
B

R
E

D
IC

IE
M

B
R

E

E
N

E
R

O

FE
B

R
E

R
O

M
A

R
ZO

A
B

R
IL

M
A

Y
O

JU
N

IO

JU
LI

O

A
G

O
ST

O

SE
P

TI
E

M
B

R
E

2018 2019 2020 / P

3.500,0

3.000,0

2.500,0

2.000,0

1.500,0

1.000,0

500,0

0

M
IL

E
S 

D
E

 T
O

N
E

LA
D

A
S

40,0

30,0

20,0

10,0

0

-10,0

-20,0

-30,0

VA
R

IA
C

IÓ
N

 1
2 

M
E

SE
S 

(%
)

REGIÓN DEL BIOBÍO: CARGA TOTAL EFECTIVA MOVILIZADA Y MANIPULADA EN LOS PUERTOS
ENERO 2018 - SEPTIEMBRE 2020

VA
R

IA
C

IÓ
N

 1
2 

M
E

SE
S

C
A

R
G

A
 T

O
TA

L 
E

FE
C

TI
VA

ADUANAS INFORMÓ QUE ENTRE ENERO Y OCTUBRE DE 2020 SE ACUMULA UNA BAJA NACIONAL DE 6,6%

Durante enero y octubre del 
año 2020, las exportaciones del 
país disminuyeron 6,6%, según 
monto, en relación con igual pe-
ríodo del año 2019, siendo Chi-
na el principal comprador con 
un 36,6% de participación sobre 
el total de las exportaciones, se-
guido de Estados Unidos (14,1%) 
y Japón (8,8%); estos tres países 
acumularon el 59,5% del total 
de las ventas del país. 

Pero hay buenas noticias ha-
cia lo que viene, ya que lo comer-
cializado al principal mercado 
exportador, China, registró un 
alza de 12,7%, lo que implicó un 
aumento de US$ 2.326 millones, 
mientras que en términos de 
carga, la cantidad exportada cre-
ció en un 34,1%, cifra equivalen-
te a 6.676.845 de toneladas más. 

¿Y qué pasa con los productos 
claves para Biobío? 

Destaca el aumento porcen-
tual de los envíos de harina de 
pescado (55,5%), erizos (7,8%) y 
las conservas y preparaciones 
de pescados y mariscos (7,4%). 

En tanto, las exportaciones 
de productos forestales y sus de-
rivados sumaron 3.986 millones 
de dólares, tras un descenso del 
15,8%, provocado, principal-
mente, por la baja del 26,2% de 
los embarques de celulosa. 

De acuerdo con el director 
ejecutivo del Instituto Forestal, 
Fernando Raga, “a partir del se-
gundo semestre, la baja en las 
exportaciones se consolida, 
con montos mensuales meno-
res a los registrados cada mes 
del año 2019”. 

Así, el total acumulado en los 
diez primeros meses del año lle-
gó a US$ 4.082 millones, monto 
16% inferior al registrado en 
igual periodo del año 2019, ci-
fras que Raga proyectó hacia el 
cierre del año. 

“Con este resultado y siguien-
do la tendencia, se estima que las 
exportaciones del año alcanza-
rán un valor algo inferior a US$ 
4.900 millones, lo que represen-
tará una caída superior al 13 %. 
Este es el valor más bajo de la úl-
tima década y la peor caída des-
de la crisis subprime”, sostuvo. 
 
Vaso medio lleno 

En paralelo, la Subsecretaría 
de Relaciones Económicas In-
ternacionales (Subrei) dio cuen-
ta del cuarto mes positivo para 
las exportaciones nacionales en 
tiempos de pandemia: en octu-
bre, las exportaciones crecie-
ron 12,9% (+US$ 685 millones), 
registrando la cuarta alza en 
los envíos desde el inicio de la 
crisis sanitaria (junio, julio y 
septiembre), alza que se expli-
ca en mayores embarques de 
cátodos de cobre, hierro, nitra-
tos de potasio, carne de cerdo, 
abonos, neumáticos y manza-
nas frescas. 

Consultado el exportador de 
Biobío hace 35 años, Jorge Con-
deza, este se mostró preocupado 
por un aspecto que podría enca-
recer el proceso exportador. 

“Para fines del 2020 y comien-
zos del 2021 un asunto que será 
critico para las exportaciones 
locales es la disponibilidad de 
containers, ya que la baja de im-
portaciones implica necesaria-
mente una menor llegada de ta-
rros , por lo que se generara es-
casez y una obvia alza de costos”. 

Condeza proyectó que para el 
2021 la recuperación en BioBio 
sólo podría ir de la mano de la 
mejora en los precios y volúme-
nes exportados en el sector fores-
tal que representa casi el 70% de 
las exportaciones locales.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Envíos de productos claves para Biobío han disminuido un 
16% en el caso del sector forestal, -10% en productos del mar y 
-9% en frutos.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clFUENTE: INE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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PROYECTAN VENTAS ANUALES DE US$ 80 MILLONES

Hace un tiempo se planteaba la 
posibilidad de que Biobío se convir-
tiera en zona franca. Sin embargo, no 
ha pasado de buenas intenciones. 
En definitiva, proyectos que quedan 
en el olvido o que avanzan silencio-
samente a paso muy lento en medio 
de la burocracia. 

En ese contexto y, a modo de 
ejemplo, Aysén avanza a paso firme 
para lograrlo. El subsecretario de 
Hacienda, Francisco Moreno, y la in-
tendenta de la Región de Aysén, 
Geoconda Navarrete, junto al vice-
presidente Ejecutivo de Corfo, Pablo 
Terrazas, y autoridades regionales 
y de la Universidad Austral de Chi-
le, revelaron importantes logros en 
el seminario de presentación de los 
resultados del Estudio de Prefacti-
bilidad para la Zona Franca. 

El análisis es fruto de un extenso 
trabajo entre distintos actores que 
comenzó el 6 de septiembre de 2018 
con la creación de la Mesa Técnica de 
la Zona Franca de Aysén, donde se es-
tablecieron distintos objetivos, como 
el desarrollo de este estudio de pre-
factibilidad, que pone a este territo-
rio en la delantera. 

“Esto no hubiera sido posible sin 
el trabajo en conjunto de la Inten-
dencia Regional, el municipio de 
Aysén, y el Ministerio de Hacienda, 
así como también del apoyo de la 
Corfo y el Gobierno Regional, que 
financiaron y gestionaron la licita-
ción que permitió adjudicar el es-
tudio que hoy se presenta. Esto de-
muestra que cuando nos unimos 
podemos construir un mejor país”, 
coincidieron. 

“Hoy, con esta presentación por par-
te de la Universidad Austral de Chile, 
damos por cumplidos los objetivos 
iniciales propuestos por la Mesa Téc-
nica para la Zona Franca de Aysén. Es-
toy seguro que las conclusiones de 
este estudio se constituirán como el 
primer cimiento, la base fundamental, 
que permitirá construir, desarrollar y 
proyectar en el tiempo la Zona Fran-
ca de Aysén; la primera desarrollada 
en Chile en el siglo XXI”, destacó Mo-
reno a la opinión pública. 

En tanto, la intendenta de la Re-
gión de Aysén, Geoconda Navarrete, 
recalcó: “Hemos buscado aunar to-
dos los esfuerzos, todas las alianzas 
necesarias públicas y privadas que 
permitan el desarrollo de los territo-
rios, sobretodo el nuestro, que tiene 
muchos potenciales, pero donde te-
nemos que buscar las alternativas 
de fomentar la inversión y el desarro-
llo productivo”. 

Pablo Terrazas, vicepresidente de 
Corfo - entidad técnica a cargo del 
proceso de adjudicación del estudio 
de prefactibilidad- resaltó que “asu-
mimos con mucha fuerza el com-
promiso con las zonas extremas de 
nuestro país y ser parte de este pro-
yecto es muy importante, pues sabe-

Aysén toma la 
delantera a Biobío  
para ser zona franca

institución en la contribución al de-
sarrollo del país. 

“Nuestra casa de estudios se de-
fine por ser una de las grandes uni-
versidades de la macrozona sur 
Austral y, en ese sentido, este traba-
jo reúne a una comunidad comple-
ta para impulsar una iniciativa que 
ojalá sea lo suficientemente viable 
y beneficiosa para la comunidad. 
Este estudio es una muestra de 

aquello y esperamos que el proyec-
to pueda avanzar y potenciar el de-
sarrollo de Aysén”, subrayó. 

Sobre lo que sigue, la Intendencia 
Regional, junto al Ministerio de Ha-
cienda, adelantaron que se elabora-
rá la versión definitiva de las bases de 
licitación y, previa revisión de la Con-
traloría, llamarán a una licitación 
nacional e internacional para la 
construcción y administración de la 
Zona Franca de Aysén. 

“El desarrollo del estudio va en lí-
nea con el cumplimiento de la Ley N° 
20.655, aprobada durante el primer 
mandato del Presidente Sebastián 
Piñera”, aclararon. 

 
Detalles del estudio 

En el estudio, se detalló que se con-
sideró la estructura productiva; el 
contexto demográfico y económico; 
su potencial de desarrollo, la cuanti-
ficación económica del proyecto; las 
áreas económicas que podrían bene-
ficiarse con la instalación de la Zona 
Franca identificando las sinergias y 
las oportunidades para los sectores 
productivos. 

Si bien se identificaron oportuni-
dades y amenazas, Roberto Pastén, 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En el 2006, la firma china Yutong intento 
ser la punta de lanza, pero debido a la 
burocracia optaron, finalmente, por 
otro país. Más de 10 años pasaron para 
que Sichuan SME Services Promotion, 
intentara lo mismo en Talcahuano. Sin 
embargo, en 2019 devinieron los 
cambios sociales y en 2020 la crisis por 
la pandemia.

académico del Instituto de Econo-
mía de la Universidad Austral de Chi-
le y director del Proyecto, sostuvo 
que “aun cuando es difícil hacer pro-
yecciones en un ambiente tan incier-
to económicamente, el desarrollo 
del proyecto tendrá impactos positi-
vos en el desarrollo de la Región. 

Es así como se estima a que la ZFA 
podría alcanzar ventas de hasta US$ 
80 millones anuales para los prime-
ros diez años del proyecto. “Lo ante-
rior unido a la posibilidad de produ-
cir insumos para el sector acuícola, 
lo cual haría más convenientes pro-
ducirlos en la Región que traerlos 
desde otras regiones”, puntualizó. 

 
¿Y Biobío? 

En la Región, de momento, han 
habido sólo intensiones. Fue en mar-
zo de 2019 cuando Gustavo Pinto, 
Ceo de Misa Group, aseguró que un 
grupo de empresarios chinos esta-
rían dispuestos a invertir $1.400 mi-
llones y que podrían generar 400 mil 
puestos de trabajo gracias a la insta-
lación de 80 empresas. 

“Tuvimos una reunión con Hen-
ry Campos, el alcalde de Talcahua-
no (junto a QI Yong Yi, presidente de 
Sichuan SME Services Promotion) 
para ver la disponibilidad de terre-
nos donde la comuna presenta 900 
hectáreas en diferentes puntos para 
instalar fábricas o nuevos sectores 
industriales y aquí quedó pendien-
te el tema de cómo hacer más atrac-
tivas las inversiones. Por eso, se ne-
cesita una nueva Ley de Zona Fran-
ca en la Región del Biobío, pero para 
el país”, relataba Pinto en aquella 
oportunidad. 

La primera autoridad comunal en 
aquel entonces, también, confirmó 
dichas intenciones, pero que no era 
una tarea fácil. “Lo que se ha visto es 
el sector de la plataforma logística 
que es el área de la Ruta Interportua-
ria, pero que hoy día para todos los 
efectos, esto es privado, donde hay 
una inmobiliaria y Asmar, que tiene 
terrenos que no son fiscales. Y, por lo 
tanto, tienen que tratarse directa-
mente con los propietarios y tiene 
que comulgar también con el plan 
comunal y metropolitano”. 

Tras conocerse esta posibilidad, el 
senador Alejandro Navarro recordó 
por esas fechas que en el 2006, cuan-
do gestionó la visita de una delega-
ción de empresarios chinos, estaba el 
interés real de instalar una planta de 
la compañía Yutong en el Biobío. 

Sin embargo, lamentó que “la buro-
cracia y las anticuadas leyes de nues-
tra Constitución, no lo permitieron, 
por lo que decidieron irse a Brasil”. 

En el caso de Sichuan SME Servi-
ces Promotion, la idea quedó en el 
aire tras el estallido social y hoy por 
la crisis económica derivada de la 
pandemia. Sólo resta esperar.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mos que el desarrollo de la Zona 
Franca es un anhelo de quienes ha-
bitan en la Región de Aysén. Tene-
mos el convencimiento de que los re-
sultados de este estudio son el inicio 
para concretar este sueño”. 

Desde la Universidad Austral de 
Chile, el prorrector Dr. Rodrigo 
Browne rescató la voluntad de las 
instituciones en apoyar a las regio-
nes y el rol de los académicos de la 
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“Caótica”: Así definen actual situación 
de banqueteros en la Región del Biobío

PAOLA PEZZANI, DUEÑA DE ATELET, DETALLA LOS PROBLEMAS DEL SECTOR Y EL INCIERTO FUTURO DE MÁS DE 300 PYMES

Entre las 9 mil Pymes del rubro de 
la banquetería que están en peli-
gro de quiebra en el ámbito nacio-
nal, hay 300 que pertenecen a la Re-
gión del Biobío, cuya situación ac-
tual es definida como “caótica”. 

Así lo declara Paola Pezzani, em-
presaria banquetera, dueña de Ate-
let y miembro de Achiga, Asem y So-
mos Pyme, quien en entrevista con 
este medio detalla los agudos pro-
blemas por los que atraviesa el sec-
tor, junto con el incierto futuro que 
deben enfrentar. 

- ¿Cuál es la situación actual 
del gremio de la banquetería en 
la Región? 

- Caótica. 
- ¿Pero han realizado solicitu-

des apoyo o se han asociado a 
otros gremios? 

- Estamos asociados a varios gre-
mios como la Asociación de Ban-
queteros de Chile, a la Asociación de 
Wedding Planner o la Asociación 
Chilena de Gastronomía, con quie-
nes estamos trabajando en varios 
frentes, pero no hemos logrado to-
davía ser muy escuchados. No he-
mos recibidos ningún apoyo y la 
verdad es que ha sido muy compli-
cado. Estamos cubriendo eventos 
de 14 personas y aquí en Concep-
ción, estamos en fase 2 recién sin sa-
ber para cuándo podremos mejorar. 

- ¿Qué pasó con la solicitud de 
poder trabajar de forma segura 
en fase 2? 

- El Servicio de Salud no lo ha au-
torizado. Lo que pasa es que ahora 
las provincias están siendo más es-
trictas que en Santiago, porque allá 
es posible ver más avances que en 
las provincias, donde le economía 
mejora mucho más allá que acá. De 
hecho, aún estamos acá con cuaren-
tenas los fines de semana. 

- ¿Concretamente, qué están 
pidiendo a la autoridad regional 
y qué solicitan al poder central? 

- Primero que todo, tenemos una 

Según la empresaria lo que más apremia 
es el pago de imposiciones e impuestos. 
Se estaría pensando en un crédito Covid 
2.0, pero hasta ahora, no habría nada 
claro.
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da con las imposiciones y con los 
impuestos, porque es cierto que se 
han postergado los impuestos, pero 
los intereses son astronómicos, 
más caros que un crédito bancario. 
Su hubiera un perdonazo a nivel de 
intereses. De otra manera, esta-
mos siendo crónica de una muer-
te anunciada, porque en un minu-
to dado nos dijeron no paguen aho-
ra, paguen después, pero este 
después se suma a otros compro-
misos, como el crédito Covid, que 
se comenzó a pagar en octubre, en-
tonces, se está pensando en un cré-
dito Covid 2.0, pero hasta ahora, no 
hay nada claro.

- Somos alrededor de 300 Pymes 
en total en la zona. 

- ¿Qué pasa con los jóvenes vin-
culados al rubro que son estu-
diantes universitarios? 

- Ellos están desesperados, pese 
a que han recibido algunos apoyos. 

- ¿Ha crecido la informalidad 
en el sector? 

- Este es otro problema que en-
tiendo y que justifico dadas las cir-
cunstancias, porque hay mucha 
informalidad en el área gastronó-
mica, donde las condiciones son 
distintas entre quienes pagamos 
impuestos y los que no lo hacen. 
Para quienes somos establecidos y 
nos urge cumplir con nuestros 
compromisos, nadie nos ayuda. 
Ocurre que ese mismo garzón que 

se queda sin trabajo y que sabe ha-
cer pisco sour, lo que hace ahora es 
vender pisco sour, o los que repar-
ten colaciones, porque son seres 
humanos que tiene que seguir 
manteniendo su casa y velar por 
sus familias. Es cierto, no tienen 
permiso, no tienen patentes, no 
pagan impuestos ni imposiciones, 
por eso digo que urge que se nos 
pueda ayudar, porque el comercio 
informal podrá seguir, pero el co-
mercio establecido está arruina-
do. Empresarios gastronómicos de 
la zona que antes tenían ventas 
mensuales de $80 millones, ahora 
venden $10 millones. 

- ¿Qué soluciones pueden pro-
yectarse para su sector? 

- De haber algo, debería ser ayu-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Hay mucha informalidad en el 
área gastronómica, donde las 
condiciones son distintas”.

“Empresarios gastronómicos de 
la zona que antes tenían ventas 
mensuales de $80 millones, 
ahora venden  
$10 millones”.

FRASE

“De haber algo, debería ser 
ayuda con las imposiciones y 
con los impuestos”.

gran carga que son las imposicio-
nes, porque bajo las circunstancias 
actuales, la verdad es que no las 
podemos seguir pagando, no tene-
mos cómo solventarlas. En mi caso, 
mientras más tiempo pasa, la deu-
da sigue creciendo. Tuvimos los 
créditos Covid, que me ayudaron 
muchísimo, en una primera etapa, 
pero ahora pensar en reactivación, 
no lo hemos logrado. También, he-
mos recibido apoyo desde Corfo. 
Pero cuando me preguntan: ¿cómo 
están?, respondo: en la UTI, estable, 
dentro de la gravedad. O sea, esta-
mos graves, graves. 

- En el ámbito nacional se ha-
bla de 9 mil Pymes del rubro en 
peligro de quiebra, ¿cuántas es-
tán en esta situación en Biobío? 
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“Me quedo en casa para cuidar a mi familia y cuidarme yo. Estar en el hogar me ha hecho enfren-
tar la música y mi trabajo de una forma mucho más introspectiva, fresca y, al mismo tiempo, me ha 

permitido reinventarme y crear de formas distintas”.

Leo Sandoval, cantautor banda Infantomiel

#MeQuedoEnCasa

Más allá de “Consuegros”, 
que se grabó el año pasado, 
el actor aprovechó este 
tiempo de pandemia en 
hacer otra cinta para 2021.

Tiempo también 
para crear

RODRIGO BASTIDAS

Una pareja de novios, interpretados 
por Milena Bastidas y Sebastián Badi-
lla, desde Barcelona les encargan la or-
ganización de su matrimonio a sus 
padres, quienes se reúnen por prime-
ra vez en un almuerzo donde todo 
puede suceder. 

Este es el argumento base de 
“Consuegros”, el debut fílmico del 
actor nacional Rodrigo Bastidas -
quien también actúa en la cinta- y 
que el próximo 28 de noviembre se 
estrenará vía streaming, a través de 
la plataforma de PuntoPlay. “Son 
dos familias muy distintas, en sus 
creencias y estilos de vida, por lo que 
obviamente el encuentro entre es-
tos dos mundos está destinado al 
fracaso absoluto”, comentó Basti-
das en conversación con Diario 
Concepción. 

Es así como Elena Muñoz encar-
na a una psicóloga neurótica, den-
sa y muy descalificadora con su ma-
rido, Gabriel Prieto, un apocado y 
aburrido contador judío. Magdale-
na Max-Neef y Rodrigo Bastidas, por 
su parte, son un matrimonio divor-
ciado; ella una mujer conservadora, 
frívola y desatinada, que aún espe-
ra recuperar a su marido, y él un 
mujeriego y gozador de la vida. 

“’Consuegros’ era una obra de tea-
tro que convertimos en película y 
que creemos que toca temas más vi-
gentes que nunca. Estamos vivien-
do en una sociedad súper convulsio-
nada, la brecha existencialista entre 
unos y otros es enorme, hoy en día 
está costando mucho relacionarse 
y las parejas que muestra la pelícu-
la reflejan algo de aquello, ya que no 
logran ponerse de acuerdo en nada. 
Siento que es una cinta en que mu-
chísima gente se sentirá identifica-
da”, dijo el director. 

Palabras a las que añadió que “en 
definitiva, se puede apreciar, con 
una mirada crítica y llena de ironía, 
las diferencias que imperan en 
nuestra sociedad, donde importan 
las creencias religiosas, las tenden-
cias políticas y las clases sociales”. 

En cuanto a las expectativas de 
estrenar su primer largometraje en 
el actual contexto, sin avant pre-
miere ni alfombra roja, Bastidas 

“Esta comedia viene como ‘anillo al 
dedo’ para lo que estamos viviendo”

El actor nacional conversó con Diario Concepción sobre 
“Consuegros”, su debut como director y que el próximo 28 de 
noviembre será estrenada vía PuntoPlay en una única 
función. Una hilarante cinta con una marcada crítica social.

muy bien recibida y también visio-
nándola es una manera de ayudar a 
la cultura, muy golpeada y poco 
ayudada dentro de la pandemia”. 

El valor general para ver “Con-
suegros” es de $8.000 por entrada y 
pueden ser adquiridos a través de 
puntoticket.com. 

 
La primera de varias 

Si bien esta es la primera pelícu-
la de Bastidas como director, es su 
segunda experiencia como guionis-
ta, ya que el 2009, junto a Gonzalo 
Justiniano, escribió “Lokas”. Preci-
samente, el ahora director se refirió 
sobre esta experiencia de pasar a es-
tar detrás de cámara. 

FOTO: MARÍA GRACIA GERANIO 

“De alguna manera todo se pare-
ce un poco. El teatro, cine y la tele-
visión son como hermanos, todo se 
hace con actores y directores, de al-
guna forma tiene la experiencia de 
haber actuado en películas. Si bien 
es cierto que uno está en una etapa 
de aprendizaje, cuando diriges tu 
primer largometraje, sabes poco. 
Se puede tener la técnica, algunos 
referentes, pero objetivamente ‘otra 
cosa es con guitarra’. Me ha gusta-
do muchísimo hacerlo, estoy en una 
etapa en donde estoy descubriendo 
cosas y estoy probando otras, para 
mí me tomo esta película en este 
sentido, como un primer film de 
muchos”, manifestó. 

La filmación de “Consuegros” se 
realizó en abril del año pasado, gra-
bando, incluso, durante unos meses 
en Barcelona, guardando su estre-
no hasta ahora vía online debido a 
la pandemia. En el intertanto de la 
posproducción y el encierro, el ac-
tor hizo otra película, que verá la luz 
el próximo año y que continuaría en 
la misma línea del humor negro 
planteada por “Consuegros”, ade-
más que igual este nuevo film trata-
ría sobre los preparativos de una 
boda y todos los enredos familiares 
que se producen en aquel camino. 
“Es una película sobre un matrimo-
nio que se quiere casar en pande-
mia. Muestra el cómo cada uno se 
prepara, por separado y en sus res-
pectivas casas, para este aconteci-
miento. Otra comedia que produci-
mos con un equipo reducido y to-
mando todas las medidas sanitarias 
debidas, estamos muy orgullosos 
de haberla hecho”, explicó. 

A lo que completó que “fue igual 
un proceso complejo, en compara-
ción a hacer algo en tiempos norma-
les. Me preocupaba de la actuación 
y el encuadre, hasta que se me em-
pañaban los lentes con la mascari-
lla y debía pedir apoyo. Fue una ex-
periencia difícil, pero muy enrique-
cedora, el haber hecho una película 
con las actuales condiciones, es algo 
súper meritorio, más allá de los re-
sultados”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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BASTIDAS (A LA IZQUIERDA), además, de dirigir y crear el guion del film, hace el personaje de padre de la novia.

puntualizó que “tengo la impresión 
que esta comedia está como ‘anillo 
al dedo’ para lo que estamos vivien-
do. Siento, sinceramente, que con la 
comedia uno aprende y reflexiona 
mucho. Aquí hay una crítica social 
muy clara, los va a hacer pensar, 
pero, al mismo tiempo, entretiene 
mucho. Quienes han tenido la opor-
tunidad de ver el avance, se han ma-
tado de la risa, sus personajes no se 
guardan nada, dicen todo lo que 
piensan y es lo que está pasando. La 
gente está muy ávida de hablar lo 
que piensan y sin un mayor filtro. 
Mis expectativas son muy positi-
vas, creo que en la única función 
que proyectaremos la película será 
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“A pesar de todo lo ocurrido en el mundo, debemos mantener el buen ánimo y dar ese ejemplo 
a los niños. A ellos hay que sacarlos a correr un par de horitas, distraerlos y aprovechar de que hagan 

ejercicios en esta fase 2, pero siempre con mucho cuidado”.

Gerardo Segovia, profesor E. Física Ucsc, colegio Marcela Paz

#MeQuedoEnCasa

CHILE LOGRÓ SU PRIMER TRIUNFO Y VUELVE A ILUSIONARSE

Jean Meneses tiene 27 años, el 
2018 dejó la UdeC para ir al León de 
México y ante Perú tuvo su tarde de 
gloria. Jugó los 90 minutos, por pri-
mera vez vestido de rojo, y Chile 
ganó 2-0. En ese mismo partido, Yo-
nathan Andía debutó con la selec-
ción, entrando en el minuto 76 por 
Fabián Orellana. El lateral es oriun-
do de Santa Bárbara y su historia in-
creíble. Hace 3 años defendía a Li-
mache en Tercera. 

“Takeshi” fue gran figura de la 
UdeC de Bozán. Jugó 2 años y me-
dio en el club, donde contó 83 pre-
sencias y 21 goles. Inolvidable fue su 
doblete a Bolívar en la Sudamerica-
na para lograr el primer triunfo in-
ternacional del Campanil. Fue no-
minado tantas veces como ignora-
do por Rueda, marcó a Guinea en un 
partido amistoso y al fin se ganó la 
confianza del DT. Fue figura y pin-
ta como titular ante Venezuela. 

Meneses expresó que “era una 
gran responsabilidad jugar por Ale-
xis Sánchez. Uno no juega como él, 
pero traté de aportar con mi estilo 
y creo que lo hice bien. Creo que es-
tuve a la altura de lo que era el par-
tido, me sentí muy cómodo. Lo que 
uno quiere es aprovechar las opor-
tunidades y ganarse un puesto en la 
selección. Hay que ir paso a paso. Se 
logró un triunfo importante. Me fal-
ta mucho todavía y todo se irá dan-
do a medida que pasen los partidos. 
Todo va en la mentalidad”. 

Lo de Andía es altamente llama-
tivo. El 2012 inició su carrera en 
Unión Santa María. Sí, el equipo de 
Los Ángeles que dirigía Benjamín 
Muñoz y sólo tuvo 3 años de vida. 
Defendió a Rengo, Chimbarongo y 

Dos “de los nuestros” que 
se hacen espacio en la Roja

Limache hasta que el 2018 La Cale-
ra puso el ojo en su talento. Actual-
mente, es el lateral derecho más 
destacado del torneo y tuvo su estre-
no con la “Roja”. En tiempos donde 
hay que pensar que Isla y Beause-
jour no serán eternos, el de Santa 
Bárbara suma experiencia para to-
mar un día ese relevo. 

 
Contra Venezuela 

Chile quedó muy cerca de la zona 
de clasificación a Qatar y para afian-

 FOTOS: COMUNICACIONES ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Yonathan Andía, de Santa Bárbara, y Jean Meneses, de destacado paso por la 
UdeC, han recorrido el camino largo y hoy asoman como cartas reales para Rueda.

zarse en esos puestos tendrá que ga-
nar este martes en Venezuela (18 
horas). El cuadro llanero dio pelea 
ante Brasil, sin Neymar ni Coutinho, 
y perdió por la cuenta mínima. Para 
el partido con Chile perdió al volan-
te Tomás Rincón, por acumulación 
de tarjetas amarillas. En Chile aso-
ma como titular Alexis Sánchez. 
¿Saldrá Orellana o Meneses?

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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TABLA DE POSICIONES

BRASIL   9 
ARGENTINA  7 
ECUADOR  6 
URUGUAY  6 
PARAGUAY  5 
CHILE    4 
COLOMBIA  4 
PERU    1 
VENEZUELA  1 
BOLIVIA  0
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A mantener la buena racha y rezar para que los de arriba tropiecen
Al fin parece haber encontrado el 

buen rumbo. El Fernández Vial de 
las últimas dos fechas es el que to-
dos esperaban ver: un equipo diná-
mico, agresivo y contundente. 
Ganó los últimos dos partidos y 
marcó 8 goles, pero la pregunta es 
si aún está a tiempo de alcanzar a 
los líderes. Para eso, esta mañana 
tiene la linda oportunidad de bajar 
un poco a Recoleta y luego tendrá 
que esperar que caiga Lautaro, pun-
tero intratable. 

La “Maquinita” lleva tres partidos 
bajo el mando de Claudio Rojas, 
quien ha rescatado figuras que no 

siesta con Jorge Garcés fue dema-
siado larga o despertó en el mo-
mento justo. 

Del otro lado, uno de los mejores 
equipos de la división. Recoleta es 
sublíder con 22 puntos (Lautaro 
tiene 25 y a las 16:00 recibe a G. Ve-
lásquez) y por lejos el cuadro más 
anotador, con 23 conversiones. Su 
máximo artillero es Matías Rubio, 
que manda en la tabla de goleo de 
la serie junto a Diego Cuellar (Lau-
taro), ambos con 7 tantos. Recole-
ta llega con 4 triunfos en línea y 
una racha de 7 juegos sin perder. 
Duelo de bravos en Santiago.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

estaban jugando o no venían sien-
do titulares, como Kevin Harbottle, 
Luis Felipe Pinilla, Fabián Espino-
za y Jeriberth Carrasco. Todos ellos 
ahora pilares del nuevo esquema 
aurinegro que hoy tendrá una de 
sus pruebas de fuego para ver si la 

SEGUNDA VICTORIA DEL CAMPANIL

La UdeC tenía dos fechas por de-
lante, donde debía soltarse y ganar 
con contundencia. Así fue y este 
agresivo equipo, que ya suma 13 go-
les, apabulló a La Serena con un im-
ponente 6-0 que se cerró a la hora de 
partido. Luego, hubo algunos cam-
bios que bajaron la intensidad cuan-
do la tarea ya estaba hecha, en un 
juego que será recordado por dos 
notables golazos y la tremenda ac-
tuación de Karen Méndez y Viviana 
Torres. 

La “Vivi” abrió la cuenta tempra-
namente y Méndez aumentó con 
un carrerón por la derecha y defini-

Karen y la 
“Vivi” se 
roban los 
aplausos en 
fiesta de las 
auricielas
Con dos golazos, y gran actuación de 
Méndez y Torres, golearon 2-0 a La 
Serena. Fernández Vial, en tanto, cayó 
luchando 0-2 en casa de Colo Colo.
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por la derecha dejaba en su camino 
todo lo que en contraba. Así nació 
el quinto tanto, con un disparo no-
table desde la banda que se metió 
sobre la cabeza de la guardameta. 
Terrible. ¿Algo más? Otro carrerón 
de Méndez, pase al medio y “Vivi” 
Torres la empuja para marcar su 
cuarto gol del torneo. La UdeC suma 
6 unidades y ahora chocará con la 
poderosa U. de Chile. 

 
Vial por TVN 

Fue para todo el país y Fernández 
Vial le dio dura batalla a Colo Colo. 
El cuadro albo venció por 2-0, pero 
tuvo problemas con la buena labor 
defensiva de las ferroviarias. El local 

no podía encontrar su fútbol en los 
primeros minutos hasta que Javie-
ra Grez anotó un golazo a los 19’ con 
un violento derechazo que se metió 
en un ángulo. Fue la única forma de 
derrotar a Paola Hinojosa, portera 
que tuvo mucho trabajo y una bue-
na actuación. 

Vial luchó, en un partido de har-
to roce, debutó la paraguaya Jessi-
ca Román en ofensiva y a los 66’ vio 
como un cabezazo de Jazmín Ga-
llardo para su propia portera termi-
nó en autogol. El juego fue transmi-
tido por TV abierta.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ción rasante. No estaba Valentina 
Navarrete -citada a la selección Sub 
17-, pero el tridente que completó 
Francesca Caniguán desarmó to-
talmente a la visita. Prueba de ello 
es el tercer gol: pase profundo de 
Méndez a Torres, que se saca a la 
portera rival, la deja en el suelo y 
cede a Caniguán. Golazo. 

Pero antes de que terminara el 
primer tiempo, Daniela Ceballos 
sorprendió a todos, incluida la por-
tera granate, y acertó un bombazo 
de pierna izquierda que se metió 
en un ángulo. Mucha gente siguien-
do al equipo en su casa, seguramen-
te todos de pie. 

Cada vez que Méndez aceleraba 
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6
LA SERENAU. CONCEPCIÓN

0
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: sin espectadores 
Árbitro: Jacqueline Vargas

GOLES

(5’ y 58’) Torres 
(10’ y 52’) Méndez 
(36’) Caniguán  
(41’) Ceballos

RECOLETA

Estadio: Municipal La Pintana 
Hora: 11.00 
Árbitro: Juan Sepúlveda

FERNÁNDEZ VIAL
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EJECUCIÓN DIRECTA. REZAGO MINISTERIO BIENES NACIONALES. 
PRIMERA PUBLICACIÓN. Secretaría Regional Ministerial de Bienes 
Nacionales, Región del Biobío.  
 
REGIÓN DE ÑUBLE 
PROVINCIA ITATA 
COMUNA DE COELEMU 
 
1.- Resolución Nº E-33317 de fecha 30 de Agosto de 2019 se acogió a tramitación 
la siguiente solicitud para inscripción de Propiedad en la comuna y Sector 
señalado en la Región del Biobío, conforme al Art. 11 de D.L. 2695 del año 1979 
terceros interesados tienen plazo para deducir oposición desde el momento en 
que se acoja la solicitud a tramitación y hasta 60 días hábiles desde la segunda 
publicación, plazo que vence el 26 de febrero de 2020 bajo apercibimiento de 
ordenar inscripción a favor de OLFA ESTELA INZUNZA DÍAZ, EXP. N° 85176, Lugar 
CHECURA, GUARILIHUE, predio EL OLVIO, Roles Matrices N° 209-22 y 209-6, 
SUPERFICIE 1.61 Hás., NORTE: Manuel Eduardo Aguayo Sandoval en línea 
quebrada de 53,59 y 211,47 metros separado por cerco. ESTE: Claudio Francisco 
Fuentealba Toro en 55,47 metros, separado por cerco. SUR: María Dionilda 
Fuentealba Neira en 142,31 metros, separado por cerco y Camino Vecinal en 9,75 
y 149,61 metros, que lo separa de María Dionilda Fuentealba Neira. OESTE: 
Camino Público de Guarilihue Alto a Checura en 80,53 metros.

RECIBE A ANTOFAGASTA BUSCANDO SALIR DE LA ZONA DE DESCENSO

Por las dificultades de puntaje, 
muchos lo dieron por muerto, 
pero el fin de la primera rueda 
dejó en claro dos cosas: salvarse 
no es imposible, pero será una 
tarea durísima. Con esa idea muy 
clara, la UdeC sigue su batalla 
por mantener la categoría y esta 
tarde enfrentará a Antofagasta, 
un equipo con aspiraciones muy 
distintas. 

El cuadro puma se encuentra 
en un sorpresivo y expectante 
cuarto puesto, aunque bien por 
debajo de esos tres que parecen 
estar disparados en la pelea por el 
título: Católica, La Calera y Unión 
Española. Seis puntos bajo el lote 
de candidatos aparecen los nor-
tinos, con la defensa menos bati-
da del campeonato. Sólo han re-
cibido 14 goles y vienen de supe-
rar claramente a La Calera por 
3-1 con doblete de Andrés Souper, 
una de sus principales figuras. 

El lateral auricielo Simón Ramí-
rez expresó que “todos estamos 
con una motivación y aire diferen-
te, creo que terminamos de la me-
jor manera la primera rueda y es-
tamos con toda la fuerza. Veni-
mos de una semana sin 
competencia, pero donde segui-
mos trabajando con toda las ga-
nas de dar el cien por ciento. Su-
mamos un par de refuerzos y to-
dos los que han llegado vienen a 
sumar, cada cual con sus cualida-
des y eso hace que el club gane, y 
todos rememos para el mismo 
objetivo”. 

Sobre el rival de turno, advirtió 
que “Antofagasta es un buen equi-
po, tiene jugadores destacados y 
desequilibrantes, pero tenemos 
las armas y el juego que nos pue-
da hacer ganar ese partido”. 

Los del Campanil arrastran una 
muy buena racha de 5 partidos 
consecutivos sin derrotas, inclu-
yendo el último 1-0 sobre Univer-
sidad de Chile con tanto de Ceci-

La UdeC se abriga de puntos y 
espera que un día pare de llover
Cuadro de Eduardo Acevedo realizó 
una correctísima primera rueda, pero la 
mochila de 2019 sigue pesando. No hay 
tregua de sus rivales más directos y hoy 
choca con uno de los duros del torneo.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Te extrañamos Padre, tata y hermano, 
pero sentimos que sigues a nuestro 
lado.  
 
Nos dejaste el ejemplo del camino a 
seguir.  
 
Su familia agradece a todos los que 
nos hicieron llegar sus condolencias y 
nos acompañaron en presencia en 
este difícil momento. 
 

HAROLD ARMANDO 
ORÓSTICA GRAY 

(Q.E.P.D.) 
 

Familias: 
Oróstica Gray 
Oróstica Gaete 
 
Concepción, 15 de noviembre de 2020.

lio Waterman. Pero no todo fue-
ron buenas noticias porque en 
ese compromiso, los penquista 
perdieron por el resto del cam-
peonato al volante Juan Pablo 
Abarzúa por lesión. 

 
Acero en La Serena 
También será un buen día para 

que Huachipato consolide su po-
sición en el grupo que aspira a 
torneos internacionales. Los ace-
reros visitarán a las 16 horas al 
colista La Serena. Los de Floren-
tín vienen de vencer 2-0 a 
O’Higgins y se ubican en un ex-
pectante séptimo lugar.

G. Reyes 
S. Ramírez 
N. Correa 
E. Godoy 
L. Díaz 
L. Povea 
A. Camargo 
A. Robles 
M. Cabrera 
B. Carvallo 
C. Waterman

ANTOFAGASTA

E. Acevedo

DT

U. DE CONCEPCIÓN

I. González 
B. Nieto 
C. Rojas 
B. Ampuero 
N. Peñailillo 
M. Collao 
G. Freitas 
E. Bello 
J. Flores 
A. Souper 
G. Tello

H. Almandoz

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 11.00 
Árbitro: Nicolás Gamboa

Huachipato visitará a La 
Serena en La Portada, 
con arbitraje de César 
Deischler. Los acereros 
son séptimos, con 25 
unidades.

horas
16
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8/18 7/24
LOS ÁNGELES

9/26
SANTIAGO

7/24
CHILLÁN9/25

RANCAGUA

8/25
TALCA

9/23
ANGOL

5/22
TEMUCO

7/17
P. MONTT

9/19 
LUNES

9/18
MARTES

10/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Alberto Magno

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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